

ACTUALIDAD

El catolicismo en China

Mañana se cantará en la Iglesia de la Compañía el solemne *Te Deum* con que la Obra de la Propagación de la Fé ha querido celebrar el reconocimiento de la religión cristiana en el Celeste Imperio, y vamos á decir cuatro palabras referentes al caso.

El decreto del Emperador que han publicado íntegro algunos periódicos extranjeros, va acompañado de un reglamento de cinco artículos donde se dictan disposiciones sobre la tolerancia de que ha de ser objeto nuestra religión y se concede un grado oficial á nuestros sacerdotes, asimilándolos á los mandarines.

Como por todas partes habianse ya erigido católicas iglesias, el paso dado por el emperador ha sido prudentísimo.

Lo que ahora acontece, sucedió en la Edad Media al cerrarse la era de las persecuciones contra los cristianos.

Desde aquí en adelante, el pueblo Chino y nuestros hermanos podrán vivir en paz, pudiendo éstos multiplicar sin ningún obstáculo las escuelas catequísticas á medida que las circunstancias lo reclamen.

Esto es, como puede comprenderse desde luego, un gran éxito para el catolicismo y un triunfo para la verdadera civilización; es la recompensa del heroísmo desplegado por los innumerables misioneros que expusieron su vida en aquellas regiones apartadas.

La libertad que el "Hijo del cielo," concede á los ministros de Jesucristo, después de tantos siglos de resistencia, prepara la caída de la "gran muralla." Ya lo dijo el Apóstol de Cartago: "Semilla de cristianos es la sangre preciosísima de los mártires."

Hoy que un Soberano del extremo Oriente, imitando al piadoso Constantino, ha abierto oficialmente á los católicos las puertas de su Imperio, ¿no debemos dar gracias á la Providencia?

Enrique Muñoz.

INDIRECTAS

El Gobierno alemán ha transigido con las oposiciones en lo concerniente á la construcción de la red de canales, á cambio de que aquellas permitan que se aumente la marina de guerra.

Y cuando Alemania tenga la flota que se propone, preparéense los ingleses á recibir coscorrones.

**

Copio: "Los republicanos de Sevilla, aprovechando la estancia en aquella capital de Belén Sarraga, intentan celebrar el domingo un mitin revisionista."

El telegrama no dice lo que quieren revisar, y esto, lector, francamente, no me deja de escamar.

**

De París:

Confírmase que los ingleses han asesinado á algunos heridos boers. Porque tendrían dinero.

**

El Sr. Escamilla no ha presentado todavía la dimisión del cargo de Presidente de la Diputación provincial.

Sin duda le halagan los aplausos de los dependientes de los establecimientos de Beneficencia.

El P. Cobos.

La vejez desvalida

¿Qué hacer de los viejos?—pregunta Max Müller en un estudio sociológico, no há muchos años traducido al castellano. Y después de extensas consideraciones filosóficas é históricas en que los viejos salen muy mal parados, contesta así: "Pasada una vida activa de veinticinco años, el hombre debe ser libre para descansar y debe dejar el puesto á generaciones más jóvenes y con ideas nuevas."

¿Y si aquel hombre que ha pasado la flor de sus días sujeto á una labor dura y exiguamente retribuida no cuenta al fin de su carrera con los medios indispensables para procurarse el descanso, ¿qué hará?

¿Se dará el caso repugnante de permitir por desidia que mueran sobre las piedras de la calle veteranos del trabajo, los cuales, en el vigor de sus años, gastaron sus fuerzas en proporcionar los alimentos, las comodidades de la vida social y aún los regalos de las clases privilegiadas?

Jamás permitiremos semejante cosa los católicos, porque sabemos de una manera clara el precepto terminante que nos obliga á ser útiles á nuestro prójimo, según sus necesidades y en cuanto alcancen nuestros medios.

El fuego—dice San Gregorio Magno—*si deja de quemar ya no es fuego*; lo mismo si el amor no es activo, si pudiendo hacer bien á los que no lo necesitan no lo hace, no es ya amor verdadero.

En cambio la célebre Clemencia Royer, discípula de Darwin, anatematiza en nombre de la ciencia las ideas de caridad y protección á los débiles; aquella mujer insensible ha escrito en el prólogo del *Origen de las especies* estas repugnantísimas palabras: "¿Qué resulta de esta protección absurda, concedida exclusivamente á los débiles, á los ancianos, á los incurables, á los enfermos? Que los males tienden á perpetuarse indefinidamente."

Palabras tan depresivas á la dignidad del hombre, creemos que para toda conciencia honrada ni merecen la pena de refutarse, ni deben comentarse siquiera. ¡Tal es la enormidad del desatino escrito por un ser humano que pertenece al sexo que denominamos débil, puesto que tanto se distingue por la ternura de sus afectos y su exquisita sensibilidad!

Hablando de los obreros inutilizados por una larga vida de trabajo, decía tiempo atrás un periódico socialista:

"A esos obreros no les queda otro recurso, luego de haber mendigado estértilmente trabajo de fábrica en fábrica, ofreciéndose á cualquier precio, que, ó arrancarse la vida si la dignidad no se ha extinguido en ellos y les queda un resto de energía, ó buzillarse viviendo de la limosna que recojan por-

dioseando, ó ir á parar, cual miserable trasto, á los oprobiosos asilos creados por la caridad burguesa."

¡Vaya un cuento de atrocidades! Esto se llama pensar y hablar muy al revés de la gente sensata sea ella pobre ó rica, noble ó plebeya, sabia ó ignorante; porque todo el mundo sabe distinguir perfectamente, por ser verdades de sentido común ó cosas que la experiencia cotidiana nos demuestra, que el suicidio es un acto indigno de la persona racional, que la limosna no humilla y que los asilos de la caridad cristiana no son oprobiosos ni mucho menos.

Pero nadie hay más inconsecuente consigo mismo que esos explotadores del pueblo; véase sinó el ejemplo de Rafael Delorme, quien, después de haber escrito contra las venerandas instituciones de la caridad burguesa, ó cristiana mejor dicho, en el periódico socialista *Germinal*, tuvo que ir á reponerse en 1897, desfallecido de hambre, al hospital de la Princesa donde las hermanas de la Caridad, vituperadas y aborrecidas por los escritores socialistas, le cuidaron con cariño especial.

Por lo visto, al director adinerado del periódico socialista en que trabaja Delorme, ocupado en asuntos de mayor trascendencia social, no había tenido tiempo todavía para fijarse en aquel redactor de su casa que se retorcía de hambre y dormía helado en la intemperie.

Estos son los redentores del obrero, los que le aconsejan el suicidio antes que humillarse pidiendo una limosna por amor de Dios, ó ingresando en cualquiera de nuestros establecimientos benéficos.

Tened entendido, falsos apóstoles de nuestra clases desheradas, que los socios de las Conferencias de San Vicente de Paul buscan á los pobres en sus propias casas, evitándoles de este modo la vergüenza no pedir una limosna.

Sobradamente es consta, gente de mala fé, que el cristianismo proclama el respeto á los ancianos, la protección á los menesterosos, el amor á todos los hombres, sean cualesquiera sus condiciones; y en obsequio á esos obreros viejos que, careciendo de recursos ó familia, deberían apelar al suicidio, según consejo de varios periódicos socialistas, ha creado una de las más saludables y hermosas instituciones: las Hermanitas de los Pobres, que consagran su vida á los ancianos desvalidos.

Mariano Maciá

Ingleses y boers

(Del *Heraldo*)

Londres 30.

Se ha recibido el siguiente telegrama:

«*Estcourt* 27.—Noticias recibidas aquí anuncian que el segundo regimiento de lanceros atacó al comando de Piet Retief, que había sido enviado á Weenen por el general Joubert, y le produjo pérdidas sensibles.

La vanguardia inglesa se apoderó de sesenta bueyes pertenecientes á los boers.

Dos trenes salidos de *Estcourt* han conseguido llegar sin novedad á *Frere*.

**

Londres 1.º

Las únicas noticias recibidas hasta ahora acerca del combate de *Modder-River* expresan que lord Methuen resultó ligeramente herido, así como el jefe *Gleichen*, pariente de la Reina. También expresa el despacho que quedaron cuatro oficiales muertos y 19 heridos. No se ha remitido todavía la re-

lación de las bajas de las clases y tropas.

Lord Methuen arengó á los soldados después de la batalla; pero no se conocen aún los resultados de ésta.

**

Los boers del Natal se han retirado al otro lado del *Tugela*, esperando allí el ataque de las fuerzas del general Buller.

Los orangistas que invadieron el territorio de *Lady-Grey*, al noroeste de la colonia del Cabo, se han replegado rápidamente sobre la frontera.

**

Según un telegrama de *Frere*, publicado por *The Times*, en el encuentro ocurrido en *Willow-Grange* el día 23 los ingleses tuvieron 17 muertos y 70 heridos.

El bombardeo de *Ladysmith* continúa de un modo vigoroso.

**

Lor *Wolseley*, hablando anoche en un banquete, anunció que la sexta división del ejército partirá para el Africa del Sur la semana próxima.

**

La Línea 30.

Participan de *Escourt* que las tropas inglesas vivaquearon en *Frere*.

De la gran batalla librada en *Modder-River* por las fuerzas del general Methuen, aún no se han recibido detalles, augurándose por este silencio que perdieron los ingleses.

En un discurso pronunciado por mister Chamberlain en *Leicester*, dijo que muy pronto se enviarán nuevas fuerzas al Africa del Sur, hasta completar 80.000 hombres.

**

Las Palmas 30.

Ha llegado el vapor inglés *Sumatra*, procedente del Cabo, con muchos soldados heridos en la campaña, y sigue su viaje á Inglaterra.

Anoche llegó el vapor *Donne-Castle* con tropas y municiones para *Durban*.

PARA LOS CATALANES

El Presidente del Consejo de Ministros telegrafió ayer al Capitán general de Cataluña lo siguiente:

"Si se nombra alguna Comisión para tratar sobre fórmulas de percepción de contribuciones, no deje V. E. hacer presente que se les oirá con gusto, pero que el Gobierno no tratará absolutamente nada sobre ese particular, sino en las Cortes y en su momento oportuno, ni les dará contestación de ningún género, para evitar que, contra el propósito de todos, se confunda de nuevo la buena voluntad y la cortesía con promesas."

LOS SOBRES MONETARIOS

La *Gaceta* de ayer publica el real decreto estableciendo el nuevo servicio de los sobres monetarios:

Su parte dispositiva, dice así: Artículo 1.º Desde el día 1.º de Febrero próximo se admitirán á la circulación por el correo, con la garantía del Estado y sin limitación de oficinas, valores en metálico, que declarará el expedidor, hasta la cantidad de 50 pesetas en cada envío.

Art. 2.º El remitente de valores en metálico abonará en sellos de Correos adheridos á la cubierta del objeto: Primero. El derecho de franqueo

correspondiente á una carta sencilla por cada 60 gramos de peso ó fracción de 60 gramos; y

Segundo. El derecho de certificado, según la tarifa general.

Art. 3.º El ministro de la Gobernación dictará las instrucciones necesarias para el planteamiento de este servicio.

Art. 4.º Quedan derogadas las disposiciones por que se rige el ramo de Correos, en cuanto se opongan á las contenidas en este decreto.

Lo que dice el cardenal Rampolla

El secretario de Estado de S. S. ha confirmado de nuevo las declaraciones hechas con respecto á la unión de los católicos.

He aquí las palabras que dirige á don Federico Omeda, beneficiado de la Metropolitana de Burgos, con motivo del folleto *El nuevo partido católico*, que éste acaba de publicar.

"Respecto al delicado argumento desenvuelto en el mismo folleto, no me ocurre decir á usted otra cosa sino lo que usted justamente ha demostrado, conviene á saber: que es un deber de los católicos el atenerse á las prescripciones y norma que trazaren los obispos á este propósito."

Con estas palabras, no sólo elogian y aprueban el folleto, sino que, en cuanto son dichas después del Congreso de Burgos, condenan la actitud de los congresistas que se opusieron y de los católicos que de nuevo se opongan á la norma trazada por el Papa y por los obispos españoles.

Robo en un tren

En el tren correo de Andalucía llegó anteanoche á Madrid, procedente de Granada, un caballero llamado D. Tomás Alberdi.

Al apearse del coche notó la falta de una maleta en que guardaba varias prendas de vestir y algunas alhajas.

Inmediatamente puso el hecho en conocimiento de la policía.

Una hora después entraban en la inspección de vigilancia de la estación dos mozos, con la maleta buscada, que se hallaba en un departamento de segunda clase.

La maleta, pues, pareció... pero vacía.

Los *cacos* no se han dado á conocer hasta la fecha.

FILIPINAS

Telegrama oficial

Manila 30.

Cónsul de España á ministro Estado.

Cifra telegrama anterior decía 2.000. En estos instantes veo nuevamente capitán general Filipinas, que me dice hace esfuerzos rescatar prisioneros.

Además que numerosas fuerzas americanas persiguen á numerosos filipinos de Abra que conducen 1.300 prisioneros, y que sin garantizarlo es posible pueda alcanzar aquel número, si como espera operaciones continúan favorables.

Rescatados anunciado ayer, llegaron.

Regreso vapor. Desembarcó provisiones su destino. Sin prisioneros, que opusieron entregarse.

Ayer visitó al Sr. Silvela, en su despacho del ministerio de Estado, una Comisión de señoras de prisioneros de Filipinas.

Rogaron dichas señoras al presidente del Consejo que, en cuanto se pueda, se publique una lista de los nombres de los prisioneros que han obtenido ahora la libertad.

El Sr. Silvela prometió atender este deseo, y al efecto pedirá inmediatamente noticias al cónsul de España en la capital del Archipiélago.

El periodismo y la guerra

Un periodista francés y otro inglés envían sendas correspondencias á sus periódicos respectivos.—La escena en las oficinas del telégrafo.

Francés (cortésmente).—Usted primero.

Inglés.—De ningún modo.

F.—Obediencia es cortesía... ¿Quiere usted ver lo que telegrafio?

I.—Me sería agradable é instructivo...

F.—Allá vá: (leyendo).—«La opinión aquí es unánime. Se detesta á Inglaterra y se la considera como una nación bárbara...»

I.—(Flemáticamente). Bien. Ahí va lo mío.

F.—Veamos.

I.—(Leyendo). «Francia desciende rápidamente al último lugar entre las naciones...»

F.—(Leyendo). «La conducta de Inglaterra con los boers es una vergüenza...»

I.—(Leyendo). «Todo sentimiento de justicia, de dignidad nacional, se ha perdido en Francia...»

F.—«La ancianidad de la reina Victoria está deshonrada...»

I.—«Los franceses son seres inferiores, á los que debe despreñarse...»

F.—(Sonriendo). ¡Amigo y compañero! Es usted muy vivo para escribir...

I.—Y usted trata muy severamente á Su Graciosa Majestad...

F.—¿Cuánto cobra usted por línea?

I.—Un shelling, en tiempo de paz.

F.—¡Demonio! Que sea enhorabuena.

I.—Pero en tiempo de guerra es mucho más. ¿Cree usted que artículos como los que enviamos hoy son capaces de llevarnos á la guerra?

F.—¿Tendría gracia?

I.—Yo no le he dado lugar á la guerra jamás por medio de un artículo.

F.—Ni yo debo confesarlo.

I.—Sería un honor para nuestra profesión, si esta vez...

F.—Esperémoslo.

I.—Bebamos, querido colega...

F.—Iba á proponerle, precisamente...

I.—En cuanto telegrafemos esto...

F.—Démonos prisa...

Alfredo Capus

(De *Le Figaro*.)

La cenerentola

En muchas cosas está España muy atrasada, pero en nada tanto como en la enseñanza y en la ciencia.

Países que son inferiores á nosotros en fuerza militar, en riqueza, en comercio, en importancia política, nos llevan en los estudios la misma ventaja que las grandes potencias.

Aun dejando las cosas materiales aparte, podemos ofrecer algo digno de atención en literatura, en pintura, hasta en música... pero en la ciencia, casi nada. Comparándose con otras naciones, es en este terreno donde nuestra pobreza es más extremada.

Hace algún tiempo, un periódico muy patriótico, pero que huía del peligro metiendo la cabeza en la arena, no quiso publicar un artículo mío en que se apuntaba este hecho: de mil doscientos autores que en aquel año habían publicado trabajos de fisiología psicológica, según estadística y lista detallada de una revista extranjera, sólo uno era español: Ramón y Cajal.

Y todavía en las ciencias particulares, en las llamadas por antonomasia ciencias, tenemos, aunque sea reflejada, cierta cultura y algunos nombres dignos de la fama de que efectivamente gozan.

La pura filosofía es la que yace completamente abandonada.

Ancilla, criada, quiso la Edad Media

que fuese la Filosofía, y aquí se le conserva en tal categoría; la *cenerentola*.

No quiero discutir con mi querido amigo y condiscipulo Menéndez y Pelayo lo que valió la Filosofía española en otro tiempo. Desde el punto de vista en que él se coloca, no cabe duda que tiene razón; y es definitiva su victoria sobre los que, por preocupaciones de escuela y aún más por ignorancia, le opusieron una negación absoluta. Pero, por lo que se refiere al presente, y al pasado próximo, no se puede hablar apenas de Filosofía española.

Parece que hay en la raza un instinto de oposición á las especulaciones hondas, desinteresadas; se diría que se prefiere encontrar hechas las soluciones de los más grandes problemas, é impuestas por sugerencias de una coacción moral ó política.

Aquellos que más aptitud muestran para la pura filosofía no tardan en abandonarla, buscando á su actividad empleo en algo práctico: la política, la pedagogía, la crítica. Todavía en la cátedra se hace algo, muy poco; pero en el libro, nada. Salmerón, por ejemplo, que un tiempo fué, ante todo, filósofo, hace hoy multitud de cosas muy dignas de elogio y de respeto; *respondere, cavere, agere*, como el jurisconsulto romano; pero le falta el *scribere*. Todo menos libros. Salmerón, krausista antes de su emigración y vida de París, volvió positivista; y es aquí tal el interés que despiertan los asuntos filosóficos, que de esta notable transformación se enteraron muy pocos.

Giner, nuestro primer pensador á mi juicio, trabaja hoy más con el discípulo y por el discípulo, que en la investigación personal de los asuntos metafísicos y lógicos que no tienen aplicación inmediata en la vida práctica. Si de tarde en tarde publica un libro, que suele ser colección de artículos, es siempre refiriéndose á esas *cuestiones secundas* que suponen una *previa* filosofía; y como él allí no la expone, ni es hombre para imponer un dogmatismo arbitrario, su conciencia le obliga á reducirse casi á la misión del expositor, del propagandista de cultura científica. Además, con una humildad, que le honra, pero que debía poner en estudio él mismo, cree mucho en la eficacia de trabajos colectivos, en que no todos pueden ser *Gíneres*.

González Serrano, autor de los mejores libros didácticos de filosofía elemental que tenemos, de los mejores manuales de psicología, cuando escribe con otro alcance, suele preferir la crítica literaria ó las monografías de fácil y amena lectura á las especulaciones hondas, para las cuales tiene aptitud, pero no público.

El positivismo tiene en España muchos sectarios, pero los más, vergonzantes. Es la atmósfera que se respira arriba y abajo, en el Ateneo y en el periódico callejero; pero el positivismo español es pasivo, no produce.

Parecía que por tradición y por estímulo de la ayuda oficial, de que indudablemente goza, el neoescolasticismo, que, relativamente, florece en Alemania, en Francia, en Italia, en la misma Inglaterra, en España había de tener ilustres representantes.

Pues no hay nada de eso. Muerto Fray Zeferino González, algo más filósofo de lo que admite mi amigo y compañero Unamuno, no hay un solo nombre de español que pueda ponerse al lado de los muchos ilustres extranjeros que todavía mantienen, á su manera, la filosofía fiel á la ortodoxia de las escuelas.

Por lo que toca á la filosofía, propiamente tal, parece, no que no hay Pirineos, sino que llegan al cielo. Si, parece que no pasa el correo la frontera.

No viéndolo, no se creería cuánto tardan en enterarse aún los hombres estudiosos, y que en otras cosas siguen el movimiento intelectual europeo, de las novedades importantes de la filosofía contemporánea. Y es que ni siquiera se procuran las fuentes, nada recónditas, en que es fácil adquirir las noticias necesarias. La ineuria influye mu-

cho en esto, pero también las preocupaciones de escuela. Tal positivista muy ilustrado conozco yo, que lleno de erudición modernísima de las doctrinas y libros que pueden ayudarle á insistir en pensar como piensa, ignora, en el fondo, los actuales adelantos del criticismo, del idealismo y de otras tendencias que hoy florecen.

Cuando, va ahora á hacer dos años, fui yo á Madrid, llamado por el señor Moré, á dar un curso breve en el Ateneo acerca de la novísima filosofía religiosa, me encontré con que eran poquísimas las personas que tuvieron noticia de Bergson, el filósofo francés que ha sido llamado el nuevo Descartes y á quien, ahora mismo, Mr. Le Roy atribuye la más trascendental revolución del siglo en la filosofía.

Además, hay otra cosa. Estos escritos filosóficos no pueden ser penetrados de veras con la lectura de extractos, de críticas, etc., etc. Hay que leer las obras correspondientes con intensa atención... y la filosofía actual, sin alardes pedantescos de obscuridad técnica, es difícil de entender, por la calidad de las ideas que aborda, Mr. Boutroux lo decía no ha mucho. «Si se me exige ser más claro, renuncio á la filosofía». El mismo Bergson, que es un escritor maravilloso por lo nítido, preciso y transparente... se le resiste á muchos por la continuidad del trabajo *introspectivo* que exige su lectura. Autores tan serios y penetrantes como Fouillée, juzgando á Bergson, demuestran que no le han entendido más que á medias.

Es claro que todo esto tiene que contribuir á la poca popularidad de la actual filosofía, pero en los pueblos adelantados hay, á lo menos, una *colonia* filosófica; aquí ni eso.

Un ilustrado profesor de Metafísica, en Universidad ilustre, autor de un *Manual de Historia de la Filosofía*, en general muy recomendable, como yo hubiera advertido ciertas deficiencias en su libro, me escribía, explicándolas por la falta de fuentes en que adquirir las noticias necesarias. En efecto, no bastan los recursos pecuniarios de un profesor para comprar los libros y revistas indispensables, si se ha de seguir el movimiento de la ciencia; pero las colectividades, los centros intelectuales, debieran suplir esto; y no lo hacen porque no hay ambiente social aquí para estas cosas.

De la importancia que damos á la filosofía, es buen ejemplo lo que sucede en la Facultad de Derecho. En toda la carrera de la licenciatura no hay una sola cátedra de Filosofía de Derecho. Los *elementos de Derecho Natural* que se explican al empezar la carrera, á muchachos de dieciséis años, los más de los profesores no lo entienden como Filosofía del Derecho (aunque, á mi ver, lo sean). En el Doctorado sí, hay una cátedra de Filosofía de Derecho, pero esa... ¡voluntaria! Entendemos por lo visto, que el jurisconsulto no necesita saber filosofía de la justicia. Este empirismo reina en todas partes.

Así como cierto poeta, hoy académico, creía, muy contento, que ya no había crítica, que la moda científica era esa, el *ripio libre* es el *verso libre*, muchos científicos creen que la filosofía es un anacronismo, que ya no hay eso, que ya no hay más que *ciencias positivas*.

Nuestra juventud intelectual que anda buscando *posiciones*, orientación, ¿por qué no se dedica é estudiar, con todo el trabajo que cuesta, que cuesta mucho, el hermoso, profundo movimiento actual de la filosofía europea? Este la librería de las exigencias pseudo-literarias y pseudo-filosóficas; de anarquismos y *acracias* vulgares, superficiales, de escalera abajo; de fetichismos, y de imprudencias temerarias.

¡Si hubiera un público! Aunque fuera de muy pocos, ¡qué placer escribir y hablar de estas cosas!

Etonces no sucedería lo que por dos veces he experimentado en Madrid y en Oviedo, teniendo que convertir mis conferencias, por *instinto de conservación*, en filosofía para literatos y señoras; casi casi para niños y soldados.

Es un horror pensar lo poco que á

los españoles les importa llegar al fondo de las ideas.

¿Cui prodest!

Clarín

Timo de 5.000 pesetas

A las doce de la mañana salía ayer en Madrid del Banco de España, en donde acababa de cobrar 5.000 pesetas, una señora elegantemente puesta, cuyo nombre es doña Luíca de la Fuente Ruiz.

Subió por la calle de Caballero de Gracia, y cuando más distraída iba, á un caballero que la precedía se le cayó al suelo una cartera.

—¡Caballero, caballero! Se le ha caído á usted esta cartera.

Y así empezó entre ellos un animado diálogo, que terminó confiándole el desconocido á su interlocutora el delicado encargo que tenía de repartir *doce mil duros* que llevaba en aquella cartera entre los pobres.

Medió en la conversación un tercero, que se hizo el encontrado, y los tres penetraron en el café del Pasaje, de la calle de la Montera, donde resolvieron que los 12.000 duros, con las 5.000 pesetas de la señora, quedarán en poder de la misma dentro de un sobre, que ella no abriría hasta que el dueño de los 12.000 duros les escribiera desde Canarias, para donde tenía que salir con urgencia.

Todo esto, perfectamente adornado con historias tristes y promesas de grandes lucros, hizo que la señora cayera en el garlito, y sin darse cuenta del escamoteo de su dinero, fuera cándidamente timada.

Cuando llegó á su casa y abrió el misterioso sobre, se persuadió con horrible angustia de que la habían desplumado.

Enseguida dió parte al Juzgado, y... telón rápido.

Nuestra riqueza agrícola

Gorgojo de las manzanas (*Aethonomoporum*)

El insecto conocido con el nombre que encabeza estas líneas, es quizá uno de los que con más frecuencia destruyen en flor la cosecha de la manzana, y sin embargo, el cultivador apenas si lo conoce, ni se preocupa en tal gorgojo.

El enrojecimiento de las flores señal evidente de la presencia del devastador insecto, creéla el labriego ocasionado por las neblinas y por tanto se concreta á lamentar el perjuicio.

Hay, sin embargo, quien le conoce y le ataca con mejor ó peor éxito, bien en germen, ora al advertir su desarrollo; empero como la mayoría de los agricultores utilizan para este objeto procedimientos costosos y pocos eficaces, y en su consecuencia de escasa remuneración, creemos de necesidad describirlo con algún detenimiento é indicar al propio tiempo el camino más sencillo y positivo de destruirlo.

Alcanza una longitud de cinco á seis milímetros, y su cuerpo es casi ovalado, convexo. Tiene la cabeza arqueada y de pequeño volumen; las antenas encorvadas, largas y gruesas, en la parte superior, las patas.

El color dominante es pardo negruzco, aunque adopta también el gris el vello corto de que aparece cubierto.

Los élitros ó alas superiores aparecen con una mancha blanca orlada de negro y blanca sola en el punto de unión de estas dos alas.

El autónomo pasa todo el invierno en un estado de insecto perfecto, guarecido y oculto bajo las cortezas del árbol que más tarde ha de atacar, ó del musgo. De esta suerte espera los primeros calores primaverales, y cuando merced á ellos vuelve á la vida, sale de su especie de *cuartel* de invierno y dan comienzo sus excursiones por las ramas.

La hembra, ya fecundada cuando los botones florales aparecen, busca ansiosa las yemas para verificar su postura, en las cuales practica, auxiliada por su trompa, una pequeña abertura, y en

ella deposita un huevo de color blanco opaco, continuando de yema en yema su operación, hasta sentirse desembarazada de todos los que contenía su ovario.

Algunos días más tarde prodúzese la rotura de aquéllos, salen las larvas blancas con las cabezas negras, sin patas y ligeramente encorvadas.

A la sazón comienzan su labor destructora, royendo el interior de las flores, las cuales toman un color rojo ferruginoso enteramente característico. En el interior de la misma corola las larvas terminan su desarrollo, se transforman en ninfas, hasta que durante la primera quincena de Junio se convierten en insectos perfectos.

La nueva generación queda en el árbol royendo las hojas, hasta que llega el otoño, época en que se retira á su lugar de abrigo.

Para destruir tan pernicioso y voraz insecto se han ensayado varios procedimientos. Las lociones con agua jabonosa; las fumigaciones con azufre; la cogida de las flores enrojecidas y otros varios.

De ellos, el más eficaz es indudablemente este último, porque si el aspecto de la flor acusa ciertamente la presencia del insecto, al cojer aquélla se inutiliza á éste.

Teniendo especial cuidado de que el árbol aparezca siempre limpio, es seguro que el insecto citado desaparecerá de las plantaciones para no volverlas á atacar, mientras la higiene se conserve.

R. B. Girón.

Un palacio invertido

Va á ser uno de los más sorprendentes espectáculos de la próxima Exposición de París.

El palacio invertido ofrecerá exteriormente el aspecto de una mansión feudal *cabeza abajo* que descansa sobre sus torres y almenas en el suelo, y se remata por arriba con la escalinata y la puerta de entrada; como si unos brazos ciclopeos hubieran sido capaces de tomar un castillo en peso y darle la vuelta sin desmoronarlo siquiera, colocando el tejado donde estaban los cimientos.

Los visitantes entrarán en él por las chimeneas, llegarán á los dormitorios y cuartos de baño, subirán después á los salones y comedores, más arriba hallarán las cocinas, y, finalmente, el pórtico y el jardín; pero todo esto invertido como la fachada, es decir, que el visitante pisará *los techos* de todas las dependencias, y verá sobre su cabeza *los suelos* con toda clase de muebles á ellos pegados, como en virtud de una acción contraria á la gravedad, ó como si lográsemos ver á nuestros antipodas por una mina que atravesase el planeta.

Todas las habitaciones estarán amuebladas con lujo suntuoso y de estilo modernísimo: valiosos tapices *colgando hacia arriba*, y lo más sorprendente será el ver á *los dueños* del palacio y á toda su *servidumbre* cabeza abajo ocupados en sus pasatiempos y en sus tareas, respectivamente; todos ellos andando por el techo, que será su suelo, como las moscas ó las arañas; así, al llegar á la cocina, se verá al cocinero y á sus ayudantes revolver salsas de olor apetitoso en cacerolas que humearán *hacia abajo*, amenazando verter su contenido sobre la cabeza del asombrado espectador. Otro tanto miedo pasará el que visite el cuarto del baño y vea salir un chorro de agua caliente, que ascenderá hasta ir llenando un baño de mármol dispuesto para servir de montera al que lo mira; y si del cuarto de baño *bajo*, es decir, sabe el visitante al salón, en este último oírá trozos escogidos de música alegre, y verá cómo los toca en un piano, *pedales arriba*, una señorita, *cabeza abajo*.

Si al visitante se le antoja mirar por una ventana, verá abajo el cielo, y arriba los jardines y terrenos de la Exposición con los *árboles colgando*.

En fin, según parece, la ilusión será tan completa, que al cabo de algunos

minutos el visitante llegará á creer que es el quien está cabeza abajo y no lo que le rodea.

La construcción de este edificio original ha comenzado ya en uno de los lugares más céntricos de la Exposición, en *Cours la Reine*, junto á la entrada principal de la Plaza de la Concordia.

Gran Teatro

La compañía que dirige el Sr. Ortas anunció para anoche la tercera representación de la humorada *Desecho de tiento*, la primera en la presente temporada de *El duo de la Africana* y las reprises del sainete *La fiesta de San Antón* y del juguete *La feria de Sevilla*.

De la primera de dichas obritas, ya he dicho cuanto tenía que decir; y como de gustos no hay nada escrito, celebren en el alma que le haya agradado á algunos de mis dignos compañeros, porque así los autores podrán llenar sus *albums* con los sueltos encomiásticos que aquéllos les dirigen.

En la ejecución de *El duo* sobresalió la señorita Alcácer y el Sr. Alba; pero todo el mundo notó y censuró los abusivos *cortes* que la dirección se permitió realizar en una zarzuela tan conocida.

En *La fiesta de San Antón* fué también muy aplaudida la señorita Alcácer y cumplieron bien los demás artistas.

Por haberse ausentado la señorita Ramón, se substituyó á última hora *La feria de Sevilla* por *Los Camarones*, con cuyo cambio salió perdiendo el público.

En su nombre aconsejo al Sr. Ortas que se decida á estrenar algunas de las obritas que están representándose con buen éxito en Madrid, si es que quiere *levantar ese muerto*, que se llama Gran Teatro.

El fijador.

POESÍA

El arte es lo azul

La sangre de la tierra oxigenada
Tiene el seno febril de la amapola;
Pálida en el jazmín es la corola;
Se adorna el lirio con la luz morada;

De oro viejo y bendito está labrada
La copa del altar, donde se inmola
Al Cristo redentor, por débil ola
De ambarinos incensos aromada.

Pero flores y frutos se deshacen,
Unos dogmas perecen si otros nacen,
Sucumbe el bosque al hacha y viene al suelo,

Pasa el placer y sécase la fuente...
¡Sólo inmutable y puro eternamente
Se viste Dios de azul en mar y cielo!

Antonio F. de Molina.

Crónica Provincial

Dicen de Santaella:

“En este pueblo só o existe un estanco, en donde de continuo falta el papel sellado, pagarés, sellos de todas clases, incluso de comunicaciones, y la mayor parte de los días de la semana falta tabaco de varias clases.

Todo esto lo sabe el representante de la Tabacalera, que no toma medida alguna, y los vecinos de este pueblo tienen que comprar los sellos en las tiendas, pagando un sobreprecio, ó tienen que acudir á otro pueblo á proveerse de ellos.”

En la Alcaldía de Villanueva de Córdoba se venderá en pública subasta el día 8 del corriente un cerdo como de año y medio, sin dueño conocido.

Ha sido nombrado Registrador de la Propiedad de Lucena don Fernando Sepúlveda Q. uirós, que actualmente servía el Registro de Pozoblanco.

La Delegación general de Capellanías y Memorias de esta diócesis ha notoriado que doña Manuela Fernández y Fernández y doña María Magdalena Muñoz y Fernández, vecinas de Belmez, solicitan conmutar la renta de los bienes dotales de la Capellanía que en la iglesia parroquial de los Blázquez

fundó D. Diego Fernández Navas y los de la agregación hecha después por D. Juan de Azuaga Susa, pariente del fundador.

Escriben de Valenzuela quejándose de la pertinaz sequía que todos lamentamos y diciendo que, gracias á la carretera en construcción de Baena á Porcuna, que pasa por dicho pueblo y que invierte diariamente cincuenta ó sesenta hombres, no es del todo general la necesidad que allí se siente.

El Juzgado de primera instancia de Baena ha declarado en estado de quiebra al comerciante de dicha villa don Juan Gómez Palomino.

Ha ingresado en la cárcel de Fuente Palmera un vecino as la aldea del Ochavillo, llamado Juan González Caster, por haber violado á una joven de catorce años de edad, convecida suya.

Ha sido detenido y puesto á disposición del señor Juez de Fernán Núñez el vecino de aquella villa Martín Luna Ruiz, por haber causado varias heridas á su convecino Fernando Gómez Bonilla.

También fué detenido anteayer en Palenciana un sujeto que llevaba una cédula personal con varias enmiendas é incurrió en contradicciones al ser interrogado respecto á sus antecedentes.

Crónica Local

En la Audiencia

Ante la sección segunda de esta Audiencia se celebrará pasado mañana la vista de una causa instruida en el juzgado de Montilla, por lesiones, contra Pablo Flores García, á quien defenderá el letrado Sr. Aguilar-Tablada y representará el procurador Sr. Castejón; la de otra seguida en Aguilar, por hurto, contra Diego Padilla Ruiz y otros, de cuya defensa está encargado el abogado Sr. Quintero y de la representación el Sr. Toro; y la de otra procedente de Montoro, por allanamiento de morada, contra Francisco Molina y otro, de cuyas defensas y representaciones se han hecho cargo, respectivamente, los Sres. Fuentes y Castejón.

Bien venido

Ha llegado á esta capital nuestro estimado compañero en la prensa don Juan Ocaña.

Fuga

El Sr. Gobernador civil de la provincia, en circular que inserta el *Boletín Oficial*, encarga la busca y detención de los jóvenes hermanos, fugados de la casa paterna y vecinos de esta capital, Victoriano y Benito de Cozar y de la Plaza, de trece y de once años de edad respectivamente.

Registro

En este Gobierno se han solicitado quince pertenencias para una mina de hierro, con el título *La Sultana*, sita en el término de Montoro y paraje conocido por Suez

Mejora

Hemos visto con gusto la que se está llevando á cabo en la acera que comprende el edificio donde estuvieron instaladas las oficinas de Hacienda en el Gran Capitán, que hace tiempo necesitaba esta reparación por el mal estado en que se encontraba, y principalmente la parte terriza que media entre dicho edificio y el Café Colón, que en días de lluvia se ponía intransitable.

Ahora sólo falta que cuando concluyan de asfaltar el referido pavimento, se proceda á reparar la pared inmediata, de donde hoy sobresale una frondosa higuera, y que luce además bastantes desechados, con lo cual mejoraría mucho el aspecto de aquel concurrido paraje.

Al digno Sr. Alcalde recomendamos el asunto.

Regreso

Ayer regresó de Madrid el Sr. Conde de Torres Cabrera.

Concurso

Por término de diez días, á contar desde el de ayer, la Comisión provincial ha abierto concurso para la provi-

sión de las plazas de Médico civil propietario y de la de suplente de la Comisión mixta de reclutamiento y reemplazo del ejército de esta provincia que ha de actuar en el próximo año de 1.900.

Aprovechamiento

En este Gobierno se ha solicitado la concesión de veinticinco litros de agua por segundo, derivados del río Guadajoz, con destino al riego de otras tantas hectáreas de terrenos en los sotos del cortijo de las Pilas, del término de esta ciudad.

Prórroga

Se ha concedido hasta el 31 del corriente para adquirir sin recargo las cédulas personales.

Eclipse

Del 16 al 17 del mes actual habrá eclipse, visible, de luna. Empieza el 16 á las 11 y 30 minutos; mediará el 17 á la una y 11 minutos de la madrugada y terminará á las 2 y 52 minutos de la misma.

Bronca

Han sido detenidos y puestos á disposición del Juzgado, dos individuos que promovieron reyerta, se hirieron, y rompieron varias mesas y otros efectos en el café del Gran Capitán.

Denuncia

Se ha presentado contra un cochero de punto que anoche se negó á conducir á su domicilio á un estimado amigo nuestro.

De repente

Un pobre, de los muchos que suben á diario á comer en las Ermitas, falleció repentinamente la noche del 29 de Noviembre último, de un ataque cerebral.

El cadáver fué conducido al cementerio de la Salud por orden del Juzgado.

Un arroyo

Por hallarse obstruido el tragante de la fuente de la Plaza del Salvador, se ha formado un precioso arroyo en la vía pública.

Palomas

Dos vecinitas de la calle de la Rosa han sido denunciadas por haberse enamorado de unos quintos que pasaron por su casa.

Viajeros

Fonda Suiza.—Han entrado don José Peral, procedente de Barcelona.—D. Florentino Porgalló, id. de Sevilla.—D. José Voreda y Sra., idem de Málaga.

Fonda El Cármen.—Han entrado: don Ambrosio Mondragón, procedente de Madrid.—D. Laureano Lozano, id. de Fuente Obejuna.—Han salido: D. Manuel Calderón, con dirección á Hinojosa.

Chirinola

—Sí, amigo mío, fué un duelo terrible: el arma elegida era la espada.
Gedeón, dándose aires de inteligente: —¿A cuántos pasos de distancia?

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Francisco Javier; pasado mañana Santa Bárbara, virgen y mártir.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la parroquia de San Pedro Alcántara, por don Joaquín Velasco y señora, en sufragio por sus difuntos.

—En la Santa Iglesia Catedral predicará mañana el Dr. D. Manuel González Francés.

—Hoy, tercer día de la solemne novena que la Asociación de Hijas de la Inmaculada Concepción de la Santísima Virgen María consagra á su excelsa titular, en la iglesia del convento de Santa Ana; todas las tardes, á las cuatro y media, se expone á Su Divina Magestad, y seguidamente se rezará la estación mayor y santo rosario, letanía cantada; después tendrá lugar la plática, que será predicada todas las tardes por el R. P. Fr. Gonzalo del Sagrado Corazón de Jesús, Carmelita Descalzo; á continuación la novena con motetes cantados, concluyendo con la plegaria *O Vere Deus*, y la reserva del Santísimo Sacramento.

—Hoy á las cinco de la tarde, tercer día en la iglesia de San Pedro de Alcántara de la solemne novena á la inmaculada Concepción de la Santísima Virgen, costeadá por una devota.

—Un cuarto de hora después de oraciones, último día del solemne triduo que el centro del Apostolado de la oración, establecido en la parroquia de San Andrés, consagra al Santísimo Corazón de Jesús.

—En la real iglesia de San Hipólito teniéndose mañana la Congregación del Sagrado Corazón de Jesús los ejercicios de costumbre; por

la mañana, á las ocho y media, comunión general, y el ejercicio de la tarde á las cinco.

—Mañana día de San Francisco Javier, titular de la Obra de la Propagación de la F.é, tendrá lugar en la iglesia de la Compañía á las ocho y media de la mañana la que dedica la referida Asociación á su esclarecido Patrono con la presencia de Jesús Sacramentado, y terminada la misa y la comunión general, se cantará un solemne Te Deum en acción de gracias por el reconocimiento oficial que ha hecho el Emperador de la China de nuestra sacrosanta religión y por las preeminencias que le ha concedido á los obispos y clero católico.

Sección Comercial

Cotización del Colegio de Corredores de esta plaza correspondiente al día 1.º de Diciembre.

4 por 100 interior contado, 68 00.— Exterior contado, 74 60.—Amortizable, 75'50.—Banco de España, 482'00.—París á la vista, 26'05.—Centenes alfonosinos, 26 05.—Idem isabelinos, 28'55.—Onzas, 26'05.—Acciones de Aguas Potables, 125.—De la empresa de Mercados, 250.—De la de Electricidad de Casillas, 500.—De la idem Cordobesa, 500.

**

Mercado de Córdoba

CAMARA DE COMERCIO

Cotización del día 29 Noviembre de 1899

Aceite añejo, de 38 á 39 y fresco á 37 reales arroba.—Trigo duro, á 55 reales fanega.—Id. blanquillo, á 50.—Cebada, á 27.—Habas castellanas, de 36 1/2 á 37.—Cochineras, á id.—Idem morunas, á idem.—Alpiste, de 50 á 52.—Garbanzos tiernos, de 110 á 120.—Id. duros, de 50 á 60.—Alverjones, á 30.—Yerces á 32.—Escalaña, á 17.—Harina candeal Castilla extra á 19 3/4 ris. arroba.—Idem corriente, á 18 3/4.—Idem recia superior del país, á 19.—Idem recia corriente, á 19.

ULTIMA HORA

Parlamentarias

En una entrevista celebrada por los Sres. Silvela, Dato y García Alix se convino en aplazar la discusión de las actas pendientes en vista de los propósitos de obstruccionismo del Sr. Romero Robledo si no se aprueba el acta de Murcia proclamando al Sr. Revenga.

—Confirmase que el Sr. Matáix hará observaciones al presupuesto del ministerio de la Guerra, continuando su correcto ministerialismo.

—El ministro de Hacienda ha manifestado á un diputado que si no se aprueba la ley de alcoholes se retirará del Gabinete.

—La comisión de presupuestos ha acordado mantener el sueldo de residencia de los catedráticos de Madrid y no rebajar el sueldo de los peones camineros.

—Se ha comentado la proposición del Sr. Osma, que tomó en consideración el Congreso, aplaudiéndose los fines que la inspiran.

Pide que el mismo día que se presenten á las Cortes los proyectos elevando los aranceles relativos á la importación, dé el Gobierno una orden previa para que se considere en vigor en las Aduanas, cobrándose los derechos provisionalmente hasta que al proyecto se convierta en ley.

Si pasado un semestre no se aprueba el proyecto, serán reintegradas las cuotas provisionalmente cobradas.

Cede el Banco

El Banco de España ha concedido al Tesoro los cien millones

de pesetas que solicitó el ministro de Hacienda.

Hablando con Dato

El Ministro de la Gobernación dijo anoche que hoy leería en el Senado los proyectos sobre reformas sociales aprobados en el Consejo último.

También manifestó que el Gobernador de Coruña le había telegrafiado que el domingo celebrarán un mitin los industriales.

A más, dijo, que la comisión de los gremios visitó al Gobernador de Valencia para comunicarle el acuerdo tomado de pagar la contribución.

Espectáculos

Gran Teatro

Compañía cómico-lírica dirigida por Don Casimiro Ortas

Función para el domingo 3 de Diciembre de 1899.

- 1.ª Sección á las ocho.—*La viejecilla*.
- 2.ª Sección á las nueve.—*Caramelo*.
- 3.ª Sección (doble) á las diez.—*La nieta de su abuelo y La Czarina*.

Pasatiempos

CHARADA

Primera dos es en sena la,
también se usa en cirujía,
es medicina y á más,
se usa en albañilería.

Segunda *tercia segunda*
nos sirve para alumbrar;
cuando compro una sandía
prima dos cinco ha de estar.

Primera cuarta tenemos,
y no me gusta cazar
en tiempo de *tercia cinco*
porque me pueden multar.

Primera dos *tercia cuarta*
de fijo hemos de dejar,
también así se le llama
al que le gusta triunfar.

El barco en la *cuarta quinta*
siempre seguro se tres
y no te hablaré del todo
porque ya sabrás lo que es.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR
VA-LI-ZA

La han acertado: *Una dama y Fiebrabás*.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Varias noticias

Madrid 2 (9 m.)

El Sr. Fabié se halla mejor del ataque que sufrió anoche.

Anoche celebró su primera sesión la Asamblea de concentración republicana, formando la mesa de edad y pronunciándose varios discursos.

Llano y Persi habló de los antagonismos entre Madrid y Barcelona, contestándole Sol y Ortega.

De la guerra

Madrid 2 (10'10 m.)

La prensa inglesa cree que antes de Navidad se rendirá Mafeking.

Se teme que falten elementos para completar la segunda división del ejército inglés.

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN BULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

IMPRENTA "LA VERDAD,"

LIBRERIA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromó tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA



SANTA MATILDE

Fábricas de Estearina, Bujías

VELAS DE ESTEARINA Y DE CERA DE ABEJAS

Jabones comunes y de Tocador

OLEINA, GLICERINA, HIELO ARTIFICIAL

CERILLAS FOSFÓRICAS

EDUARDO ALVAREZ

CÓRDOBA

Almacén de Hierros y Aceros

— DE —

LUCAS GOMEZ PEREZ

Flejes, chapas, herraje y herramientas para herrar, viguetas, cañoneras inodoros, losetas, azulejos, mosaicos, cementos y rejas para arar.

Azúcares, Arroces, Alubias,

BACALAO, CAFÉS, ALMIDONES

Y GALLETAS POR MAYOR

PLAZA DE COLON, 1 (antes Campo de la Merced)

CÓRDOBA